

Répondre au déséquilibre démographique

Guillaume Bourge a présenté les chiffres de la production laitière par département breton, ainsi que la pyramide des âges. Le Finistère est dans un déséquilibre démographique fort.

FDSEA

Les volumes de production laitière des 4 départements bretons ne se comportent pas de la même façon depuis la fin des quotas laitiers, en 2015. Les Côtes d'Armor et l'Ille-et-Vilaine ont connu depuis une progression puis une stabilisation des litrages produits, le Morbihan et le Finistère connaissent depuis début 2020 « une inflexion. Pourquoi ces 2 départements décrochent ? », interroge Guillaume Bourge, délégué filière laitière à la FRSEA Ouest. Lors de son intervention organisée par la FDSEA 29 et les JA et dans le cadre d'une journée lait à Loperhet, le référent signale que, sur le Grand-Ouest, le cheptel bovin laitier a diminué de 200 000 têtes de 2019 à 2021. Mais cette baisse n'explique pas à elle seule des volumes qui marquent le pas en 29. « C'est un département qui

a une pyramide des âges totalement défavorable en comparaison au niveau national, 36 % des agriculteurs ont plus de 55 ans », chiffret-il. Les moins de 40 ans représentent 20 % en pointe bretonne contre 25 % au niveau France. « Nous sommes en plein dans le déséquilibre annoncé depuis longtemps ». D'autres secteurs géographiques comme la Sarthe ont déjà vécu ce choc, « le nombre de producteurs de lait est rapidement passé de 1 200 à 800. Ce département s'est végétalisé, s'est reboisé ». Cette situation hors Bretagne fait réagir, « nos industriels n'ont pas l'air inquiets de ces pertes de volume », pense un agriculteur.

La transmission se prépare

« On ne fait plus rêver, le 1^{er} problème est que l'on n'arrive plus à installer nos jeunes, il y a un malaise.

Jeunes et moins jeunes se sont retrouvés le temps d'une journée laitière, organisée par la FDSEA et les JA.



36 %
DES
AGRICULTEURS
ONT PLUS
DE 55 ANS.

PENSER À LA PLATEFORME STAGE

« Un stage qui se passe bien, c'est la possibilité de former un futur installé », rappelle Marion Claquin, chargée de mission installation aux JA 29. La plateforme « Stage Agri-

cole » recense les demandes de stagiaires. « gratuite », elle est accessible.